

soría municipal á medida que vayan efectuando la recandación.

San Sebastián 7 de Noviembre de 1893.  
—Manuel Lizariturri, Feliciano Echeverría.

Todos los señores concejales aprobaron la precedente moción y se acordó que el alcalde envíe telegramas al ministro de la Guerra y al alcalde de Santander dándoles cuenta de los acuerdos del Ayuntamiento referentes á este asunto.

Después, el señor Macazaga que explicó á la corporación lo que había hecho el cuerpo de bomberos en Santander y lo agradecidos que estaban las autoridades de nuestros socorros.

Y se levantó la sesión.

## Desde Tolosa

Señor Director de LA UNIÓN VASCONGADA

Muy señor mío: Contrista el ánimo del hombre de mayor fortaleza el contemplar la serie de luctuosos acontecimientos que se repiten con abrumadora persistencia. No bien nos distraemos algo de la triste pesadilla que nos deja un lugubre suceso, inmediatamente viene la pesadumbre de otro que nos sume en la meditación de sombrías ideas. Como en todos los demás pueblos de esta desventurada nación habrá causado, aquí también es penosísima la impresión por la terrible catástrofe de Santander, que no faltan aquí como en otras partes, muchos vecinos que tienen parientes, hermanos, amigos e intereses en la atribulada ciudad. Mas si quisiera fuertemente dolorosa esta impresión, por necesidad es fugaz; hay ahora en el ánimo de las gentes de aquí, como le habrá en el de otras partes, otra preocupación más viva y más constante. El Gobierno llama á las armas á las reservas, y ya á tantas madres y tantas esposas, que es de advertir hay mucho casado en estas reservas, son presas de zozobra por la suerte que cabrá á sus hijos y maridos. Dios quiera poner breve y feliz término á ese asunto de Melilla, á ese fin, que ya comienzan algunos en llamarle «Cuestión de Occidente»!

Como es sabido en esta época de siembra de trigo, las ferias y mercados resultan desanimados. A la feria de ayer concurrió poca gente y el precio de la carne osciló alrededor de 27 reales riales, vieja y 28 de ternera. Como en todo, en esto hay también sus contrastes. Los cortadores de esa ciudad, el verano pagan más la carne vieja y viceversa el invierno la joven. Claro es que ello tendrá su explicación.

ción, pero no es cosa que vaya ahora á meterme en honduras.

A propósito de precios: donde se ha operado una verdadera revolución, es en el de la manzana.

—Mire usted, me decía ayer un labrador y á la par cosechero del sabroso neztar, —hace cosa de un mes se vendía el caro (gurdia) en 7,6 hasta en 8 pesetas, y ahora de golpe ha subido á 20 pesetas, y es fácil que para dentro de quince días suba todavía á 30.

—Y ¿qué causa ha motivado tan repentina sobrerecio? interrogué yo. Dicen que la sidra elaborada hasta ahora se ha agriado, sea por efecto de la pertinaz sequía ó por otro que no sabemos. Podría ser que hubiera alguna exageración en el relato de mi interlocutor, más de cualquier modo, los cosecheros que tengan mucho acopio de manzana, están de enhorabuena.

Ha dado á la vez con toda felicidad, la señora de nuestro distinguido amigo don Guillermo Ruiz.

*El Correspondiente.*

Tolosa 7 de Noviembre de 1893.

## SOMBRA

### EL ARTILLERO II

Al lado del monstro de bronce, cuya voz hace temblar los cielos y temblar á los ejércitos, su figura se agiganta en los campos de batalla.

Parece Júpiter que dirige la tempestad y forma el rayo.

Con su león azul y el machete al cinto, ciuda al cañón con verdadero cariño y se complacé en que el sol refleje sus rayos en la dorada boca del monstruo.

Los largos trenes, arrastrados por poderosas mulas, son la esperanza del ejército, que en ellos fia la destrucción del enemigo.

Cerca de una ciudad, cuando los cañones vomitan metralla y globos de plomo, cuando las granadas estremecen el aire y el aliento de los bronces, vibra con rugidos de volcán que amenaza tragarse la tierra, el artillero semeja la sombra del exterminio, que todo lo destruye.

Se figura se ilumina por momentos con los reflejos del relámpago y la tormenta arrecia más cada vez, destruyendo todo, sembrando por doquier la muerte y el dolor.

G.B.

Madrid Noviembre.

Como es sabido en esta época de siembra de trigo, las ferias y mercados resultan desanimados. A la feria de ayer concurrió poca gente y el precio de la carne osciló alrededor de 27 reales riales, vieja y 28 de ternera. Como en todo, en esto hay también sus contrastes. Los cortadores de esa ciudad, el verano pagan más la carne vieja y viceversa el invierno la joven. Claro es que ello tendrá su explicación.

El Banco español de la Habana se ha suscrito por cinco mil pesos para la suscripción nacional motivada por los sucesos de Melilla.

La sociedad Iris de la Habana anuncia el envío de dos mil pesos para las víctimas de Santander.

Los diputados de la Unión Constitucional de Cuba se han reunido acordando ponerse incondicionalmente al lado del Gobierno con motivo del desdichado incidente promovido por la presencia de una partida, aunque creen que pueden muy bien suscitarse otros análogos á causa de la desventura política del actual ministro de Ultramar.

De Melilla no hay noticias, suponiendo en los centros oficiales que no ocurre novedad hoy.

**Noticias de la Habana.—Lo de siempre.**

Madrid 7, 5,50 tarde.

Un despacho de la Habana recibido hoy, dice que la partida sigue perseguida de cerca por la guardia civil, habiéndola causado dos muertos, cinco prisioneros y apoderándose de 39 caballos.

Añade que se ha presentado uno de los individuos de la partida desرتando de sus filas.

Han ofrecido á las autoridades su concurso todos los partidos y fuerzas vivas del país.

El servicio telegráfico está muy retrasado por causa del temporal.

**La prensa francesa.—Protectorado consular.—Estado del presidente**

Madrid 7, 9,15 noche.

El Gaulois en un notable artículo dedicado á narrar la catástrofe ocurrida en Santander, pide al Gobierno francés destine el sobrante de la suscripción promovida para la celebración de las fiestas franco-rusas á socorrer á las víctimas de la horroiosa catástrofe de Santander.

El cónsul español en Santo Domingo se ha encargado de la protección de los súbditos franceses.

El presidente del Consejo de ministros, señor Sagasta, mejora notablemente.

**Continuamos lo mismo.—Llegada de la caballería.—Sigue el fuego.**

Madrid 7, 9,20 noche.

El cable de Melilla continúa interrumpido.

Las únicas noticias recibidas se refieren al desembarco de material y cañoneo de los fuertes contra los moros.

Anteanoche desembarcó sin novedad el regimiento de caballería dragones de Santiago.

La operación pudo realizarse merced á los reflectores eléctricos, á cuyo resplandor comenzaron los moros el tiroreo consabido.

Los barcos, la plaza y los fuertes contestaron durando el fuego hasta media noche.

El torpedero *Habana* ha llegado á Ceuta sin novedad.

**Continúa el entusiasmo.—Excitación en las kábilas.—Plazas reforzadas**

Madrid 7, 9,25 noche.

Generalizan los valiosos ofrecimientos de donativos para el ejército de Melilla y gastos que ocasiona la guerra.

Hoy han continuado los rumores pesimistas manteniendo la baja de los valores en bolsa, pero todos deben acogerse con prevención.

Dícese reina excitación en las kábilas de parte de la Ceuta.

Todas las fortificaciones y plazas fuertes de África serán reforzadas considerablemente.

El comandante de la escuadra ha salido á bordo del crucero *Alfonso XII* á reconocer las costas y estudiará el plan de operaciones,

## Estado de la opinión.—Conferencias diplomáticas—Piadosas funerales

Madrid 7, 9,30 n.

7, 9,35 n.

Hoy ha reinado gran ansiedad por recibir noticias de Melilla, á consecuencia de saberse que debía aprovisionarse el fuerte de Cabrerizas Altas.

Hasta la hora que telegrafo no hay ninguna noticia de la plaza de África.

Supóngase por lo tanto que el convoy ha debido llegar sin contratiempo alguno.

El ministro de Estado señor Moret ha conferenciado con el embajador de Francia.

Los empleados de la Compañía Transatlántica han celebrado magníficas honras fúnebres en sufragio de los infelices oficiales y marineros del vapor correo *Alfonso XII* que han perecido en la catástrofe de Santander.

La concurrencia ha sido tan numerosa como distinguida.

## Bolsa

	DÍA 6	DÍA 7
4 p. 100 interior contado	64,00	62,75
4 p. 100 exterior idem	74,40	73,00
4 p. 100 amortizable	00,00	00,00
Billetes hip. Cuba 1886	105,40	104,00
Id. id. 1890	94,00	92,90
Acciones Banco España	377,00	374,00
Id. de la Comp. tabacos	155,00	149,00

## CAMBIOS

París cheque	25,00	22,95
Id. ochos días vista	00,00	00,00
Londres cheque	31,08	31,00
Id. noventa días vista	00,00	00,00

Precio del oro en la Argentina 318.

## NOTICIAS

He aquí los telegramas que el alcalde de San Sebastián remitió ayer al ministro de la Guerra y al alcalde de Santander:

«Alcalde de San Sebastián al excelentísimo señor ministro de la Guerra.—Madrid.—Me hago intérprete de los sentimientos patrióticos que animan al excelentísimo Ayuntamiento que tengo el honor de presidir al comunicar á V. E. que en sesión que acaba de celebrar ha votado la cantidad de 10.000 pesetas como base de una suscripción popular que queda iniciada para ayudar á los gastos que ocasiona la honrosa campaña que sostiene nuestro sufrido y valeroso ejército.—Dijo Echevarría y Gutiérrez.»

• • •

«Alcalde de San Sebastián al alcalde de Santander.—El Ayuntamiento de mi presidencia, asociándose al sentimiento general que ha producido la horrible desgracia que pesa sobre esa ciudad, ha acordado en sesión que acaba de celebrar encabezar con 5.000 pesetas una suscripción popular para contribuir á aliviar en lo posible las consecuencias de tan lamentable siniestro.—Dijo Echevarría y Gutiérrez.»

• • •

La comisión de Fomento ha quedado encargada de proponer el nombre que ha de llevar la calle nuevamente abierta en la parte Oriental de la ciudad que desemboca en la calle de Aldamar, cerca del café Beti-ona.

El Ayuntamiento, en su sesión de ayer, acordó nombrar una comisión especial compuesta de los señores Elósegui, Sagasti y Rezola para que arreglen el archivo municipal.

Trátase de erigir una estatua á Gonnod en una plaza de París, habiéndose ya formado numerosa junta de compositores para fijar las bases de la suscripción.

El concejal señor Lerchundi recordó ayer en el Ayuntamiento que en Agosto hizo una proposición para que se repararan los celadores y serenos los fondos que tienen en su caja procedentes de multas, etc., y que hasta la fecha no se había llevado á efecto el reparo.

La comisión de Gobernación prometió que activaría el asunto y en breve lo presentaría á la aprobación del Ayuntamiento.

Anoche oímos que el regimiento de la Constitución, que guarneció Pamplona, había sido trasladado á Córdoba, y que á aquel punto irá el regimiento de Valencia.

Solamente como rumor acogemos la noticia.

## Beti-jai

Partido para hoy á las tres de la tarde. Entrada de palco y sillas sin distinción 1 peseta; entrada á galería 50 céntimos.

Ningún específico para carar los callos puede competir con el Calicida Escrivá. Su autor, el farmacéutico D. J. Escrivá, de Barcelona (Fernando VII, 7), nos dice que durante los diez años que viene fabricándolo, ha expendido más de 8.500.000 frascos.

Entre los periodistas católicos se promueve la idea de celebrar el tercer centenario de San Francisco de Sales, por haber sido el primero que publicó un periódico católico con sus célebres hojas sueltas, tituladas *Controversias*.

El obispo de Valencia, señor Sánchez, prepara alojamiento en su palacio al Nuncio de Su Santidad, al arzobispo de Sevilla, señor Sanz y Torrés, y á los señores obispos de Mallorca, Tarragona, Tenerife, Segorbe, Urgel, Oviedo, Menorca, Zamora, y Palencia, que se disponen á asistir al Congreso Eucarístico que se ha de celebrar en breve en aquella capital.

El gran duque Alejo, hermano segundo del emperador de Rusia, ha visitado la basílica de Lourdes, con la gran duquesa de Leuchtenberg, de la princesa Kotschubey y del general Nilhoff.

Acerca de esta visita dice *La Verdad*: «Ojalá sea un presagio de la deseada unión de ambas Iglesias, católica y cismática»

Los faroles que existen en el Boulevard y que no se encienden, van á ser quitados para que no sufran deterioro y puedan servir en el verano próximo.

Se ha puesto en conocimiento del gobernador civil, que á las seis y media de la noche del domingo se incendió la casa denominada Azcoite, en la villa de Azcoite.

El incendio creéese que fué casual.

En el cuarto de socorro fué curado ayer á las nueve de la noche, de una herida leve en la mano derecha, un sujeto llamado Paulo Miguel.

Esta noche á las nueve se celebrará en el café de la Marina una velada por el ilusionista norteamericano M. Charles Bell y la misteriosa Miss Mary, que presenta grandes novedades.

Se han expedido de la estación de Pamplona cinco vagones cargados de pertrechos de guerra con destino á Melilla.

&lt;p